
2月26日，中国石油辽阳石化公司140万
吨/年连续重整——歧化联合项目开工建
设。该项目总投资19亿元，预计到2010年年
底建成。投产后每年可实现销售收入12.2亿
元，年均利润3亿元。

3月12日，特变电工沈变集团与国家电网
公司签订国家“西电东送”重点工程宁夏东至
山东青岛世界首个正负660千伏直流输电工
程项目订单，总投资6亿余元。

4月9日，农村土地承包经营权抵押贷款
启动仪式在沈阳法库举行，法库县信用社为
法库县长岗子辣椒专业合作社办理了第一笔
30万元贷款。以土地承包经营权抵押贷款的
模式在全国尚属首例。

7月1日，国务院常务会议原则通过《辽宁
沿海经济带发展规划》，标志辽宁沿海经济带
开放开发已纳入国家总体发展战略。这是党
中央、国务院着眼于加快振兴东北老工业基
地，完善中国沿海经济布局，促进区域协调发
展和扩大对外开放做出的重大决策。明确规
划期为2009年至2020年。

8月1日，沈阳机床集团宣布成功研制代
表国际一流水平的飞阳数控系统并实现产业
化，标志着中国基本掌握了与当代世界先进
水平同步的数控系统核心技术。

让家乡的农民伯伯多赚些钱

农产品
2009年

杜 敏：奶奶，我是喀左蒙古族第三小学四
年级的学生，名字叫杜敏。刚刚，我有仔细听您
的声音，您好像不是本地人。

赵玉梅：你说的一点儿也没错，奶奶的家乡
在山东省泰安市，是 2009年来到咱们喀左投资
建厂的。

杜 敏：您为什么来喀左投资呢？
赵玉梅：有机农业对环境有近乎苛刻的要

求，喀左肥沃的土壤中富含铁和钙等微量元素，
经过科学检测还发现没有农药残留。与此同
时，穿城而过的大凌河也为灌溉提供便利，再就
是这里优质的空气也能杜绝污染植物。喀左当
地昼夜温差大，阳光照射足，还有四季鲜明的特
点，让农产品的口感更为丰满和醇厚。

杜 敏：是不是就是您说的这些原因让我
们喀左西瓜非常出名？

赵玉梅：是呀。另外，喀左的地理位置和
交通优势也非常明显。这里不但位于环渤海
经济圈的核心，还是津唐经济圈和东北经济圈
交会处，距离北京、沈阳都差不多 400 公里远。
北京到沈阳的铁路客运专线，也即将在明年初
的时候运行通车，到那时喀左的交通将更加便
捷。

杜 敏：那您是什么时候到喀左来投资建
厂的？

赵玉梅：公司注册成立于 2009 年 5 月 13
日，占地面积 100亩，总投资 1.2亿元，是集有机
蔬菜种植、加工和销售于一体的综合性食品加

工出口企业。目前，公司拥有 6000 吨低温冷
库、1000 吨恒温库、综合加工车间面积 8000 多
平方米、速冻流水线两条，年速冻生产加工能
力最高达 1万吨，主要产品有毛豆、菠菜和青刀
豆在内的十多个品种。

杜 敏：老师在讲到喀左时说过，咱们县
的有机轮播种植区面积特别大。

赵玉梅：没错。喀左农业在近年来取得长
足发展，用工业化的理念来谋划农业发展措
施，可以说传统农业在这里已经不再是主流。
喀左已经成为“国家级出口蔬菜质量安全示范
区”，以及“国家绿色农业先行示范区”，正在建
设全国首批“国家农业可持续发展试验示范
区”，喀左也是辽宁省唯一入选的县。

群山环绕的喀喇沁左翼蒙古族自治县位于朝阳市南部，夏季流水潺潺，冬季银装素裹，造就出名副其实的塞外水乡。这里独特的自然
环境十分适宜有机农业种植，由此打造出蜚声国际的有机农产品产业链条，最有代表性的是朝阳市本色有机食品有限公司。

2018/12/18 星期二 T11本报记者 田 勇 视觉设计 黄丽娜

杜 敏
2009年出生，朝阳市喀左蒙古族第三小学学生，她希

望自己也能常常吃到有机食品。

赵玉梅
朝阳市本色有机食品有限公司董事长，一直从事有机食品产

业开发经营，坚持做大做强辽宁有机农产品品牌。

杜 敏：其实我不太懂什么叫有机食品。
赵玉梅：有机食品是国际上对无污染天然

食品的叫法，有机食品也是来自有机农业生产
体系，按照国际有机农业生产要求和标准生产
加工的。有机食品也代表着安全、营养和美味，
其中最重要也是摆在首位的就是安全，在保证
安全的前提下营养才是最重要的。

杜 敏：那是不是说在地里不能用化肥而
是用农家肥，而且在消灭病虫害时也不能用农
药？

赵玉梅：当然不能使用化肥，而且在防虫方
面也不能用农药。我这里有个很好的例子：你
是不是在农田里看到过害虫呢？庄稼，是这些
害虫的主要食物。如果害虫太多的话，势必要

影响农作物的生长，最终导致农作物减产或者
绝收。但是，青蛙的主要食物就是这些害虫，如
果在农田里有许许多多的青蛙，那么自然而然
就可以消灭这些害虫了。

杜 敏：来这里之前爸爸告诉我，您这家企
业是辽宁有机农业的龙头企业，产品质量肯定
特别好吧？

赵玉梅：企业建立完备的产品溯源体系，从
原料基地种植到产品出厂，各个环节均达到了
快速准确的追踪追溯。从整地、选种、育苗、栽
种、灌溉、施肥、管理、病虫害防治、采收、运输、
加工、包装、保鲜冷藏，到最终的出口销售均按
有机食品技术规范和质量标准进行操作。企业
产品已经获得多个国家认证，其中有美国食品

安全认证、英国零售商 BRC 认证、法国 ECO-
CERT 认证机构颁发的美国 NOP、欧盟 EOS有
机证书和日本JAS证书。

杜 敏：哇，我们朝阳的企业真棒！那就是
说，这些产品卖到了很多国家，对吧？

赵玉梅：对。朝阳本色公司始终致力于生
产高端有机食品，孜孜以求，严格管理，精益求
精，注重信誉，从而赢得美国、欧盟、日本和澳大
利亚等国际客户的青睐。企业还与中国质量认
证中心沈阳分中心合作，参与制订中国有机产
品的标准并对企业进行技术指导。与此同时，
企业还与中国农科院、辽宁省农科院、沈阳农业
大学展开深入合作，以及与渤海大学共同成立
实验室，对农产品种植加工保驾护航。

这里没有人们想象中的马达轰鸣声，高度自动化的设备在悄无声息中，完成从包装到贴签，再到装箱的过程。从自动生产线启
动的那一刻开始，只有质量监督员在不时走走停停，按照国际化的标准加工远销海外的农产品。

赵玉梅：目前，企业有出口种植基地 7024
亩，配套先进的灌溉设施和各种飞虫诱捕设
备。其中自租自种基地，主要用来种植技术含
量高的新品种，还与当地农业大户实行家庭农
场制和合作制。通过多年来的努力，企业自身
职工达到 300 人左右，并直接带动当地 2700 名
农民就业。

杜 敏：刚才听您提到，您这里的产品主要
用于出口。那么，到底什么时候我们也能吃到
自家门口种植的有机蔬菜呢？

赵玉梅：在保证美国、加拿大和日本等国家
客户需求的同时，企业也在继续发展欧盟、东盟
等国际客户的需求，年均销售增长幅度在20%左
右。与此同时，我们也发现国内消费者日益增

长的有机食品需求。通过有机产品配餐或有机
蔬菜直供等形式，与北京首农集团建立有机农
产品供求战略合作关系，使产品直接出现在北
京市民的餐桌上。目前，我们已经在沈阳、大连等
城市设立有机农产品代理经销机构，从明年开始，
那里的消费者也能吃上朝阳的有机食品了。

杜 敏：接下来，还有什么打算吗？尤其是
我想知道，能不能让我家乡的农民伯伯多赚些
钱？

赵玉梅：这个问题也是企业始终在考虑
的。喀左当地，有很多农民伯伯家中养牛，牛粪
就是非常好的有机肥料。我们正在筹建有机肥
料处理加工厂，将农户、畜禽养殖大户那里产生
的农家肥收集起来，实施动物粪便就地发酵处

理，最终送到肥料厂。这样，既可以降低企业成
本，又能有效解决农村环境问题，还能带动当地
农民就业从而增加收入。目前，我们国家正在
实施设施农业战略，农业部规划到 2020年设施
农业面积达到 7500万亩，中国设施农业面积到
那时将占全世界总量的88%，量的绝对优势必将
转化为技术含量的提高以及形式的创新。截止
到 2016 年，朝阳设施农业总产值实现 94.17 亿
元，而且由单一的蔬菜生产延伸到花卉、水果、
食用菌和养殖等领域。北方最大的日光温室皇
菇、番茄生产基地，都是咱们朝阳的骄傲。我们
还将通过设施农业带动喀左旅游业发展，创造
经济价值、发挥社会价值，更主要的是给农民带
来丰厚的回报。

虽然喀左刚刚进入初冬时节，但是广袤的土地已满是皑皑的白雪，走在宁静的乡村总能偶遇友善的“精灵”。杜敏指着不
远处的有机蔬菜种植基地说，待到春暖花开时，由那里种出来的有机蔬菜，不仅要远销海外，也能让国内的小朋友们吃到。

鼓起“钱袋子”

朝阳市本色有机食品有限公司是喀喇沁左翼
蒙古族自治县农业发展的缩影，喀左县通过紧紧
围绕设施农业“扩规模、提质量、增效益”，全县设
施农业面积已达4167公顷，实现产值7.2亿元。

喀左县有关负责人告诉记者，与传统农业相
比，设施农业对于技术要求高，为此，当地从2005
年开始组织百人的技术服务队，每名技术人员深
入田间地头帮助培养两名科技示范户。在平房子
镇有科技示范小区 13 个，发展科技示范户 1000
户，户户都有一名“科技明白人”。而且，当地每年
都组织技术员和农民，到山东寿光等地学习先进
经验。

当地农民说，他们自创的黄瓜半自动落蔓技
术，已经在那里应用超过 5 年的时间了，不但省
时、省工，而且可增产30%以上。

喀左还始终坚持农业绿色化、优质化、特色化
和品牌化。通过发展蔬菜、花卉、食用菌、葡萄和
草莓等设施农业产业化龙头企业，注册了“喀绿”

“九九香”等商品，让喀左农业实现品牌化。喀左
当地种植的番茄、青椒、茄子和黄瓜 4 种蔬菜产
品，还被辽宁省农产品交易会评选为优质农产品。

旭华蔬菜产销合作社负责人王旭华说，现在
该合作社有9栋育苗大棚，今年上半年培育400万
株苗木，远销赤峰、建昌、建平和朝阳等地。

喀左县有关负责人说，这些苗木在上半年主
要销往外地，从六七月份开始针对当地的棚户，如
今培育的西红柿苗将在明年春节结果。当地还建
立北方城市设施蔬菜供应基地，现在在这里种植
的黄瓜销往全国各大城市，棚户每延长米的纯收
入能达到500元左右。

“凌源花卉”“北票番茄”都已先后通过了国家
地理标志保护认证。朝阳农民从事的一年一大茬
黄瓜、椒类、茄子生产技术水平在全国处于领先地
位，朝阳越夏番茄生产在全国处于先进水平。朝
阳有 4 个农业部定点批发市场，设施产品销售范
围覆盖了东北三省、京津冀、上广深等全国各大城
市，部分出口俄罗斯、东盟等国家和地区。

朝阳本色有机食品有限公司积极探索一条让科研成果转化为生产力的有效路径。

对话时间 2018年11月21日 对话地点 朝阳市本色有机食品有限公司会议室

通过与赵玉梅（右一）的对话，小小年纪的杜
敏已了解了什么是有机食品。

2009年，朝阳市本色有机食品有限公司成立。6年后，其
生产项目被确认为辽宁省新型农业社会化服务体系试点项目。


